



« JACQUES DURAFFOURG ET LES TACHES DU PRESENT »

Journées co-organisées par le Département d'Ergologie de l'Université de Provence, le Laboratoire d'Ergonomie du CNAM, Alternatives Ergonomiques et la Société d'Ergonomie de Langue Française

Les 13 et 14 mars 2009
A l'Université de Provence – Marseille Saint-Charles

*

A l'œuvre, à la personnalité et au souvenir de Jacques Duraffourg, ergonomiste-ergologue et enseignant, ne peut être associée qu'une initiative faite d'échanges taillés dans l'actualité de l'ergonomie, du travail, des exigences de sa transformation. Elle prend sa place de façon naturelle dans le cycle des « Tâches du présent », initié en 2000 par le département d'ergologie de l'Université de Provence, à la même enseigne que les séances qui ont été consacrées à Georges Canguilhem et à Alain Wisner.

Quatre organisations s'associent pour l'événement.

Pour trois d'entre elles, ce sont les équipes dans lesquelles il a longuement travaillé, pensé, et contribué à construire des pratiques :

- Le département d'ergologie auquel Jacques a apporté, dès son origine sous un autre nom, une contribution aussi passionnée que décisive.
- Le laboratoire d'ergonomie du CNAM, où s'inventa, grâce à des pionniers dont Jacques fit partie, l'ergonomie dite francophone, sous la direction d'Alain Wisner.
- Alternatives ergonomiques, la structure de consultants qu'il a co-fondée et accompagnée au-delà même de son retrait de la vie professionnelle.

Les rejoint la Société d'Ergonomie de Langue Française, marquant ainsi qu'il en était l'une des grandes figures.

Jacques Duraffourg laisse le souvenir d'une rencontre rare, quoique jamais rude, à bien de ses interlocuteurs : salariés, représentants syndicaux, militants, dirigeants d'entreprise, étudiants en formation initiale ou continue, confrères et consoeurs en ergonomie ou d'autres disciplines...

*

Nous proposons d'organiser ces deux journées de la façon suivante : le Vendredi matin 13/03, nous sollicitons le témoignage de quelques personnes dont le compagnonnage et la confraternité de parcours avec Jacques permettront d'évoquer sa trajectoire professionnelle, sociale et humaine.

Le Vendredi après-midi et le Samedi matin, nous proposons de mettre en débat ensemble l'héritage qu'il nous laisse, autour de 4 **thèmes dont les organisateurs mesurent évidemment la porosité, et pour lesquels un appel à communication est lancé.**

Thème 1 : A travers les histoires, penser la vie au travail

Quiconque a entendu Jacques sait qu'il avait une façon unique, et très efficace, de mobiliser l'attention et la compréhension en racontant des histoires puisées dans ses multiples interventions.

Qu'avons-nous appris les uns et les autres de ces histoires ?

Thème 2 : Faire vivre et expérimenter l'ergonomie

Après les années d'apprentissage et de fondation au Cnam, au lieu d'envisager une carrière universitaire que lui aurait peut-être ouvert une thèse, Jacques a choisi de créer un cabinet de consultants pour expérimenter l'ergonomie telle qu'il l'entendait.

Où en sommes-nous, 25 ans plus tard, des questions que pose la pratique de l'ergonomie, de l'analyse du travail ?

Thème 3 : Ergonomie, transformations et mouvement social

Jacques était inlassablement requis par la conviction, qui n'est encore d'aucune évidence, qu'une vie meilleure passait par une toute autre considération à l'égard du travail et de ceux qui le font.

Quel écho rencontre l'analyse du travail, se développant sur le plan théorique et pratique, auprès de ceux qui agissent pour les transformations de la société ?

Thème 4 : Jacques Duraffourg, formateur

Jacques a transmis, très au-delà de ce dont il a eu conscience. Au sein du laboratoire du CNAM d'abord, puis dans le cadre progressivement élargi de l'analyse pluridisciplinaire des situations de travail (aujourd'hui ergologie) et au fil de multiples interventions réalisées à la demande d'institutions, de militants, de confrères, de chercheurs.

Qu'en disent ceux qui ont reçu de cette articulation, si incarnée chez lui, entre recherche, pratique et enseignement ?

Il est demandé qu'une présentation en quelques lignes de la communication soit adressée d'ici le 16 janvier 2009 au Département d'Ergologie, « Les Tâches du Présent », Université de Provence, 29 Avenue R.Schuman, 13621 Aix-en-Provence Cedex 1, téléphone 04 42 95 33 29, fax 04 42 95 33 28, e-mail ergolog@univ-provence.fr

Un programme des trois demi-journées sera communiqué à la fin du mois de janvier ainsi que des compléments d'information d'ordre logistique. Cette manifestation se tiendra à Marseille, au Centre St Charles de l'Université de Provence.

*

**BULLETIN D'INSCRIPTION
À RETOURNER AVANT LE 16 JANVIER 2009**

- | | |
|--|---------|
| <input type="checkbox"/> Droit d'inscription | 20 euro |
| <input type="checkbox"/> Droits d'inscription - étudiant - chômeur | 5 euro |
| <input type="checkbox"/> Soirée conviviale du Vendredi 13 Mars | 15euro |

Nom et prénom :

Adresse :

Fonction :

Téléphone :

E-mail :

Chèque à l'ordre de : **Agent comptable de l'Université de Provence (Aix-Marseille I)**

Bulletin d'inscription à envoyer avec le règlement à :

Université de Provence - Département d'Ergologie

Mme Roselyne Van Oost

29, Avenue R. Schuman

13621 Aix-en-Provence Cedex 1

Téléphone : 04 42 95 33 34 Fax : 04 42 95 33 28

Courriel : Roselyne.Vanoost@univ-provence.fr